

NOTICIAS 2012

I. PUBLICACIONES

Areté. *Revista de Filosofía*, XXIV, Nos. 1 y 2 (2012).

Carrión Caravedo, Úrsula

“La buena Eris. Reflexiones en torno a la lógica agonal en Heráclito y Nietzsche”, en: *Instantes y azares. Escrituras nietzscheanas*, XII, No. 10 (2012), pp. 37-54.

Chu García, Mariana

“Ethos y objetividad axiológica según la ética material de los valores de Scheler”, en: *Actas de las VIII Jornadas Peruanas de Fenomenología y Hermenéutica: Historicidad, cultura y mundo de la vida*, 2012 <<http://red.pucp.edu.pe/cipher/jornadas/octavas-jornadas-peruanas-de-fenomenologia-y-hermeneutica/actas/>>.

— “¿Afectan las objeciones de Scheler a Kant también a la ética husserliana?”, en: *Acta fenomenológica latinoamericana. Vol. IV*, Lima/Morelia: Fondo Editorial de la PUCP/UNAM/Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2012, pp. 241-255 <<http://www.clafen.org/AFL/V4>>.

Del Valle Ballón, Julio

“Los Estudios Generales Letras en la PUCP y la formación universitaria”, en: *Docencia*

universitaria. Reflexiones y experiencias, Lima: Fondo Editorial de la PUCP, 2012.

— “La mirada, la disposición y la luz. El enfoque de buenas prácticas docentes y los Estudios Generales”, en: *En Blanco y Negro*, III, No. 2 (2012).

Escajadillo Saldías, César

“Verdad, objetividad y fin de la indagación”, en: *Cuadernos de filosofía*, Nos. 28-29 (2012), pp. 21-36.

Giusti, Miguel

“El humanitarismo, ¿un nuevo ideal moral?”, en: *Isegoría. Revista de Filosofía Moral y Política*, No. 46 (2012), pp. 151-165.

— “Crítica y defensa (*Aufhebung*) de la modernidad en Hegel”, en: Pérez, Sergio (ed.), *Itinerarios de la razón en la modernidad*, México D.F.: Siglo XXI Editores/UAM-Iztapalapa, pp. 21-38.

— “Riconoscimento e gratitudine. Sulla critica di Paul Ricoeur a Axel Honneth”, en: *Consecutio Temporum. Hegeliana/Marxiana/Freudiana*, II, No. 3 (2012).

— “Cultura de tolerancia. Cultura de reconocimiento”, en: *Humboldt*, No. 158 (2012), pp. 64-66.

— “Sobre la actualidad de la concepción hegeliana de la libertad”, en: *Anales del Seminario de Historia de la Filosofía*, XXIX, No. 2 (2012), pp. 609-624.

Gutiérrez, Raúl

“El retorno a la caverna y el conocimiento de sí mismo”, en: *Hypnos*, XXIX (2012), pp. 289-298.

— “Die Stufen der Selbsterkenntnis in der Politeia”, en: Bruchmüller, Ulrike (ed.), *Platons Hermeneutik und Prinzipien denken im Licht der Dialoge und der antiken Tradition. Festschrift für Thomas Alexander Szlezák zum 70. Geburtstag*, Hildesheim/Zurich/Nueva York York: Georg Olms Verlag.

Hanza, Kathia

“La ambición de la verdad y la modestia del conocimiento. O sobre la vida como un experimento”, en: Castro, Augusto Castro y Victor J. Krebs (eds.), *Tolerancia. Vol. V: Filosofía iberoamericana y diversos aspectos de la tolerancia*, Lima: Fondo Editorial PUCP, 2012, pp. 439-449.

Krebs, Victor J.

“Titanes, endimiones y adolescentes eternos: notas sobre el consumismo”, en: *Crítica latinoamericana*, No. 1 (2012).

Lastres Dammert, Pamela

“Una delgada red sobre el abismo: el lábil fundamento de las formas de vida en la obra tardía de Wittgenstein”, en: Tomasini, Alejandro (coord.), *Wittgenstein en español III*, México D.F.: Universidad Veracruzana, 2012, pp. 41-66.

Lerner Febres, Salomón

“Epílogo”, en: Molina Richter, Marcial, *La Palabra de los muertos o Ayacucho hora nona*, Lima: Lluvia Editores, 2012, pp. 108-113.

— “Sobre el sentido de la Universidad Católica”, en: *La Catolicidad de las Universidades Católicas. Comisión de Fe y Cultura*, Lima: Fondo Editorial de PUCP, 2012, pp. 21-25.
— “Sobre Luis Jaime Cisneros: Maestro un Testimonio”, en: *Luis Jaime Cisneros, un Amauta*, Lima: Fondo Editorial de la Academia Peruana de la Lengua, 2012, pp. 11-13.

Monteagudo, Cecilia

“Algunas notas para mejorar nuestra evaluación del aprendizaje”, en: *VI Congreso iberoamericano de Docencia Universitaria*, Lima: Fondo Editorial PUCP, pp. 107-114.

Orozco Contreras, Richard Antonio

“Apuntes para una ética ambiental y empresarial”, en: Foy, Pier (ed.), *Gestión ambiental y empresa*, Lima: Editorial Rodhas, 2012, pp. 87-103.

— “El pragmatismo kuhniano a los 50 años de la estructura de las revoluciones científicas”, en: *Analítica. Revista de Filosofía*, No. 6 (2012), pp. 65-78.

— “Las valoraciones de la ciencia a partir de las prácticas científicas”, en: *Phainomenon*, XI, No. 1 (2012), pp. 45-54.

Patrón Costa, Pepi

“Una grata experiencia”, en: *Brújula*, No. 25 (2012), pp. 11-14.

— “Terry Eagleton: sobre el mal” (reseña), en: Areté. *Revista de Filosofía*, XXIV, No. 2 (2012), pp. 411-417.

Quintanilla, Pablo

“El triángulo evolutivo: lectura de mentes y metacognición”, en: Caorsi, Carlos y Ricardo Navia, *Actas del Primer Congreso de la Sociedad Filosófica del Uruguay*, 2012, <http://sfu.org.uy/sfu_blog/?p=261>.

— “La evolución de la agencia”, en: Martínez, Jorge y Aura Ponce de León (eds.), *Darwin y el evolucionismo contemporáneo*, México D.F.: Siglo XXI Editores/Universidad Veracruzana, 2012.

— “Jorge Polar y el desencanto del positivismo”, en: Castro, Augusto Castro y Victor J. Krebs (eds.), *Tolerancia. Vol. V: Filosofía iberoamericana y diversos aspectos de la tolerancia*, Lima: Fondo Editorial PUCP, 2012.
— “Truth, Justification and Ethnocentrism”, en: *Pragmatism Today. The Journal of the Central-European Pragmatist Forum*, III, No. 1, (2012).

Rizo-Patrón, Rosemary

“Ideas | Confronting its Critics”, en: *The Continuing Impact of Husserl's "Ideen"*, Dordrecht: Springer, 2012, pp. 415-432.

— “Identidad nacional, multiculturalidad e interculturalidad. Un aporte fenomenológico”, en: Guerra, Margarita y Rafael Sánchez-Concha (eds.), *Homenaje a José Antonio del Busto Duthurburu*, Lima: Fondo Editorial PUCP, 2012, tomo I, pp. 165-184.
— “Objetividades matemáticas, ¿reales o ideales? Reflexiones desde el pensamiento

de Edmund Husserl”, en: *Areté. Revista de Filosofía*, XXIV, No. 1 (2012), pp. 181-201.

— “Horizontes de descentramiento y excedencia. Tiempo, intersubjetividad, generatividad”, en: *Acta fenomenológica latinoamericana. Vol. IV*, Lima/Morelia: Fondo Editorial de la PUCP/UNAM/ Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2012, pp. 381-395 <<http://www.clafen.org/AFL/V4>>.

— “Husserl, lector de Kant. Apuntes sobre la razón y sus límites”, en: *Areté. Revista de Filosofía*, XXIV, No. 2 (2012), pp. 351-383

— *Husserl en diálogo: lecturas y debates*, Lima/Bogotá: Fondo Editorial PUCP/Siglo del Hombre Editores, 2012.

Rizo-Patrón, Rosemary y Antonio Zirión Quijano (eds.)

Acta fenomenológica latinoamericana. Vol. IV, Lima/Morelia: Fondo Editorial de la PUCP/UNAM/ Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2012 <<http://www.clafen.org/AFL/V4>>.

II. SIMPOSIOS, CONGRESOS, CONFERENCIAS Y CURSOS

FEBRERO

Aula Abierta

(13 de febrero)

Salomón Lerner Febres participó en esta iniciativa de los Estudios Generales Letras de la PUCP con la intervención “Sentido y Deber de una Universidad”.

Cursillo para jefes de práctica de Lógica y Epistemología

(del 27 de febrero al 1 de marzo)

El cursillo fue organizado por Sandro D’Onofrio, coordinador del curso de Lógica y Epistemología en los Estudios Generales Letras. Participaron como expositores los profesores: Elia Acuña, María Luisa Castillo, Sandro D’Onofrio, Brenda Galagarza, Arsenio Guzmán, Pamela Lastres y Diógenes Rosales. Contó con 32 postulantes inscritos.

MARZO

Primer Torneo de Debate Interuniversitario - ToDI 2012

(del 5 al 9 de marzo)

Organizado por Sociedad de Debate PUCP, grupo interdisciplinario de alumnos de nuestra casa de estudios, el ToDI 2012 fue el primer campeonato de debate académico competitivo organizado en las universidades de nuestro país. Los profesores Sandro D’Onofrio, Pamela Lastres y Eduardo Gonzales participaron como jueces en este torneo.

Charla del proyecto “Suma país”

(10 de marzo)

Salomón Lerner Febres dio la charla “La experiencia de la Comisión de la Verdad y Reconciliación e IDEH-PUCP” en el marco de esta actividad organizada por el Grupo Coherencia y realizada en la PUCP.

Harvard Colloquium “Stanley Cavell and the Understanding of Other Cultures”

(del 19 al 20 de marzo)

Victor J. Krebs dio la conferencia “Stanley Cavell and Latin American Film” en el marco de esta actividad académica celebrada en el Faculty Club de la Universidad de Harvard, en Cambridge Mass., EE.UU.

Ciclo de conferencias “Hannah Arendt y la condición humana”

(19 y 26 de marzo; 2, 9 y 23 abril; 7 de mayo)

El ciclo de conferencias fue co-organizado por el Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP y el Goethe-Institut. Se ofrecieron seis conferencias: “Una lectura indirecta de Husserl: Arendt y un lugar para la vida activa”, de Rosemary Rizo-Patrón; “Orígenes coloniales del totalitarismo”, de Ciro Alegría; “El valor ético y pedagógico del concepto de natalidad de Hannah Arendt”, de Miguel Polo; “Hannah Arendt: la dimensión política del juicio”, de Pepi Patrón; “El concepto de poder y las formas de la crítica social”, de Gianfranco Casuso; y “La identidad esquivada y el poder de la memoria”, de Adriana Añi.

Curso “The Primacy of Human Life in Talmudic and Rabbinic Tradition”

(20, 22 y 26 de marzo)

El curso fue impartido por el Rabino David Meyers y organizado por el Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP.

Year of Peru

(22 de marzo)

Sebastián Pimentel participó como ponente invitado con la conferencia “Trends in Contemporary Peruvian Cinema”. Esta actividad fue organizada por la Kennesaw State University en Georgia, EE.UU.

Charla a los alumnos de la Universidad de Maryland

(23 de marzo)

Los alumnos de esta universidad norteamericana recibieron una charla sobre la Comisión de la Verdad y Reconciliación a cargo de Salomón Lerner Febres. La actividad se realizó en el Instituto de Democracia y Derechos Humanos de la PUCP.

ABRIL**II Conversatorio de Humanidades de la Universidad Antonio Ruiz de Montoya**

(12 y 13 de abril)

Salomón Lerner Febres presentó la ponencia “Teología de la Liberación y la reflexión humanista” en esta actividad académica realizada en Lima.

Conferencia “El neoconservadurismo y la guerra: del final de la Guerra Fría a la crisis de la hegemonía estadounidense”

(13 de abril)

La conferencia estuvo a cargo de Joan Lara Amat y León (Universidad de Barcelona) y fue organizada por el Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP.

II Congreso Internacional de la Sociedad Ibérica de Filosofía Griega

(del 19 al 21 de abril)

Raúl Gutiérrez participó en este congreso, llevado a cabo en Palma de Mallorca, España, con la conferencia “Imágenes, dóxa y episteme”.

Congreso de las Américas sobre Educación Internacional

(del 24 al 27 de abril)

Pepi Patrón participó en el “II Encuentro de Mujeres Líderes de las Instituciones de Educación Superior de las Américas” en el marco del CAEI 2012. La actividad se celebró en Río de Janeiro, Brasil, y fue organizada por la Organización Universitaria Interamericana.

MAYO**VII Congreso Internacional de Filosofía**

(mayo)

Miguel Giusti dio la conferencia “El humanitarismo, ¿un nuevo ideal moral?” en este congreso organizado por la Universidad UNICENTRO de Guarapuava, Paraná, Brasil.

Workshop “The Phenomenological Critique of Formalism: Judgment, Responsibility and the Life-World”

(del 9 al 11 de mayo)

Realizado en Praga, República Checa, contó con la participación de Rosemary Rizo-Patrón, quien dio la conferencia “Mathesis universalis and the Life-World: Finitude and Responsibility”.

I Congreso de la Sociedad Filosófica del Uruguay

(del 10 al 12 de mayo)

La conferencia “Actualidad de la concepción hegeliana de la libertad” estuvo a cargo de Miguel Giusti, profesor de la PUCP. Pablo Quintanilla dio la conferencia “El triángulo evolutivo: atribución psicológica y metacognición”.

Mesa redonda “El concepto de dictadura: reflexiones desde el Derecho, la Filosofía y la Política”

(17 de mayo)

Pepi Patrón presentó la ponencia “Sobre la relación entre la filosofía y la política” en esta mesa redonda organizada por el Instituto Riva-Agüero de la PUCP.

Ciclo de conferencias “La filosofía en Estudios Generales Letras. Entre la universalidad y la pluralidad de la razón”

(del 17 de mayo al 14 de junio)

El 17 de mayo, Úrsula Carrión dio la conferencia “Nietzsche y el agón en la filosofía presocrática” en el campus de la PUCP; los comentarios estuvieron a cargo de Luis Bacigalupo. El 31 de mayo, Levy del Águila dictó la conferencia “La noción de comunismo en Marx”, que fue comentada por Gianfranco Casuso y José Carlos Loyola. El 14 de junio, Antonio Pérez participó con la conferencia “La aplicación del derecho como mediación entre lo particular y lo universal. El caso de la hermenéutica jurídica”, que fue comentada por Cecilia Monteagudo. Este ciclo fue organizado por el Centro de Estudios Filosóficos y los Estudios Generales Letras de la PUCP.

X Jornada de reflexión filosófica “Filosofía en el Perú, filosofía peruana”

(24 de mayo)

Pablo Quintanilla presentó la ponencia “¿Hay filosofía en el Perú, hoy?” en esta actividad organizada por Universidad Nacional Federico Villarreal.

Conversatorio “Libertad, ética y psicoterapia” (30 de mayo)

Organizado por el Centro de Psicoterapia Psicoanalítica de Lima, contó con la participación de César Escajadillo y Alejandro León Cannock. Este último presentó el trabajo “Visiones de libertad: de la autonomía a la resistencia”.

JUNIO

Jornadas de estudio sobre memoria y Derechos Humanos “Conflits, memoire et droit: regards croisés entre la France et l’Amérique du sud”

(5 de junio)

Las jornadas se realizaron en París, Francia, y fueron organizadas por la Université Paris Ouest-Nanterre. Participó Salomón Lerner Febres con la conferencia “Mémoire, réconciliation et démocratie: réflexions à partir de la violence au Pérou”.

43rd Husserl Circle Meeting

(del 5 al 9 de junio)

Esta edición del Husserl Circle Meeting fue celebrada en Boston, EE.UU., y organizada por el Boston College. Rosemary Rizo-Patrón participó con la conferencia “Commentary to Stephano Vincini’s *Die erste Einfühlung. An Attempt at a Constructive Phenomenological Psychology*”.

II Encuentro Nacional de Neoplatonismo

(del 6 al 9 de junio)

En la ciudad de Natal, Brasil, Raúl Gutiérrez presentó la conferencia “Unidad y multiplicidad en las grandes religiones” en el marco de este encuentro promovido por la Sociedad Iberoamericana de Estudios Neoplatónicos.

Conferencia en la Universidad Católica de Santa María, Arequipa

(21 de junio)

Pepi Patrón fue invitada a dar la conferencia “La investigación en la Universidad: balance y perspectivas” en la Universidad Católica de Santa María, en la ciudad de Arequipa.

II Jornada Internacional de Filosofía Latinoamericana

(27 y 28 de junio)

Esta Jornada se llevó a cabo en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Pablo Quintanilla tuvo a su cargo la ponencia “México y Perú: el debate sobre el positivismo y sus consecuencias políticas”.

JULIO

Jornadas de trabajo “La dimensión humana de la paz hacia una cultura política de perdón y reconciliación”

(2 y 3 de julio)

Salomón Lerner Febres fue invitado a participar de estas jornadas de trabajo organizadas por la Cámara de Diputados de Italia en coordinación con la Iniciativa Ara Pacis. Se llevaron a cabo en Roma, Italia.

Seminario intensivo sobre Wittgenstein en la Universidad de Lehigh

(del 9 al 18 de julio)

Esta actividad académica se llevó a cabo como parte de un proyecto de cooperación académica entre la Universidad de Lehigh y la PUCP. El seminario se realizó en Pensilvania, EE.UU., y participó en él Victor J. Krebs con la ponencia "The Stakes of Speech: Self Revelation and Theatricality".

Coloquio "L'archipolitique de Gérard Granel"

(del 16 al 23 de julio)

Este coloquio fue celebrado en Cerisy-la-Salle, Francia, y contó con la participación de Rosemary Rizo-Patrón, que tuvo a su cargo la conferencia "La revanche du provisoire et le *punctum caecum* de la phénoménologie de la perception", y de Miguel Giusti, quien dio la conferencia "Nous, petits hommes de la monoculture. Un archiphénomène eloquent".

Coloquio Internacional "Pensamiento colonial-barroco"

(del 17 al 19 de julio)

Esta actividad se realizó luego del primer año de constitución del proyecto de investigación sobre la escolástica barroca en América Latina de los siglos XVI-XVIII. Contó con la participación de los siguientes investigadores: Walter Redmond (EE. UU.), Sandro D'Onofrio (Perú), Roberto Pich (Brasil), Alfredo Culleton (Argentina), Cléber Dias (Brasil) y Márcio Paulo Cenci (Brasil). El coloquio fue coorganizado por el Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP y el Grupo de Investigación Scholastica Colonialis, sección Perú.

IV Coloquio Internacional "Lenguaje, contexto y cognición"

(del 18 al 20 de julio)

Esta actividad académica internacional fue organizada por la Pontificia Universidad Católica del Perú, en su sede institucional de la ciudad de Pisac, Cusco. Eduardo Villanueva Chigne presentó un comentario a la ponencia "Postsemantics/Prepragmatics: Widening the Semantics/Pragmatics Boundary". César Escajadillo presentó un comentario a

la ponencia "Intersubjetividad y atribución psicológica", de Diana Pérez y Silvia Español.

Encuentro Internacional "El papel de los Estudios Generales en la formación actual y en el futuro"

(26 y 27 de julio)

El encuentro tuvo lugar en Barranquilla, Colombia. Julio del Valle presentó la ponencia "Experiencia, novedad y exigencia: los Estudios Generales como apuesta formativa. A propósito de los 42 años de la Facultad de Estudios Generales Letras en la PUCP".

AGOSTO

First Latin American Area Conference of the International Plato Society "Plato's Styles and Characters"

(del 20 al 24 de agosto)

Raúl Gutiérrez dio la conferencia "Las tres olas de la dialéctica en la República" en este encuentro internacional organizado por la Universidad de Brasilia.

II Congreso Latinoamericano de Filosofía Analítica (ALFAn)

(del 21 al 24 de agosto)

Esta actividad académica internacional congregó a filósofos de la corriente analítica de Latinoamérica y Europa y se realizó en Buenos Aires, Argentina. Pamela Lastres presentó la ponencia "Wittgenstein contra el fundacionismo".

Ciclo de conferencias "Recuperemos la memoria histórica a los nueve años del Informe Final de la CVR"

(23 de agosto)

Salomón Lerner Febres dio la conferencia "La agenda de la verdad y la justicia a nueve años de la presentación del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación del Perú" en esta actividad realizada en Lima y organizada por Amnistía Internacional y la Coordinadora Nacional de Derechos Humanos.

Conferencia en la Asociación de Psicoterapia Psicoanalítica

(28 de agosto)

Pablo Quintanilla fue invitado por la Asociación de Psicoterapia Psicoanalítica de Lima a dar la conferencia “La evolución de la mente”.

SEPTIEMBRE

Curso de extensión en el Centro de Psicoterapia Psicoanalítica

(del 4 al 13 de setiembre)

Alejandro León Cannock dictó el curso de extensión “Los rostros del deseo” en el Centro de Psicoterapia Psicoanalítica de Lima. El curso tuvo una duración de 10 sesiones.

VIII Encuentro de Derechos Humanos “Ser urbano: Derechos Humanos en la ciudad”

(10 y 11 de setiembre)

El profesor David Crocker, investigador del Maryland School of Public Policy y director de la MSPP Development Specialization, ofreció las conferencias “Derechos Humanos y justicia transicional” y “Comercio, reducción de la pobreza y democratización” en el marco del encuentro anual de Derechos Humanos organizado por el Instituto de Democracia y Derechos Humanos y el Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP.

Cine-foro “La ciudad fragmentada”

(del 12 al 14 de setiembre)

Esta actividad, llevada a cabo en el marco del VIII Encuentro de Derechos Humanos “Ser urbano. Derechos Humanos en la ciudad”, consistió en la proyección de las películas *Welcome*, de Philippe Lioret (Francia, 2009) y *Le Havre*, de Aki Kaurismäki (Finlandia, Francia y Noruega, 2011). Alessandra Dibós fue comentarista de la película *Welcome*; Antonio Pérez y Jorge Kantor tuvieron a su cargo los comentarios de la película *Le Havre*.

Congreso Internacional Hegel “A 200 años de la Ciencia de la Lógica”

(del 12 al 14 de setiembre)

El congreso, organizado por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, se realizó en Valparaíso, Chile, y contó con la participación de 13 catedráticos extranjeros provenientes de 8 países. Entre ellos, participó Miguel

Giusti con la conferencia “¿Puede prescindirse de la Ciencia de la Lógica en la Filosofía del Derecho de Hegel?”.

I Coloquio de la Filosofía Peruana “El Coraqueque ciego: tradición y futuro de la filosofía”

(13 de setiembre)

Este coloquio, realizado en Lima y organizado por la Universidad Ricardo Palma, contó con la participación de Richard Antonio Orozco, quien presentó la ponencia “William James y Mariano Iberico: el pragmatismo en el Perú”.

Ciclo de conferencias “La filosofía en Estudios Generales Letras. Debates de epistemología y ética”

(13 de setiembre; 4 y 25 de octubre)

En la primera fecha, Pamela Lastres dio la conferencia “Wittgenstein contra el fundacionalismo” y contó con los comentarios de Sandro D’Onofrio y David Villena. Gabriel García tuvo a su cargo la segunda fecha con la conferencia “El autoconocimiento en Platón como crítica del homo mensura de Protágoras” y los comentarios de Alexandra Alván. Por último, Gianfranco Casuso ofreció la conferencia “Hegel y la crítica a la libertad individual”, que fue comentada por Daniel Luna. El ciclo fue organizado por la coordinación de Filosofía de los Estudios Generales Letras de la PUCP.

Coloquio internacional “Hegel, 200 años después”

(17 y 18 de setiembre)

El coloquio fue organizado por el Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP y contó con la participación de los profesores Ciro Alegría, Gianfranco Casuso y Miguel Giusti de nuestra casa de estudios. Como invitados internacionales participaron dos connotados especialistas en la Filosofía de Hegel: José María Ripalda (UNED, España) y Volker Rühle (Universidad de Hildesheim, Alemania).

VIII Simposio de Estudiantes de Filosofía

(del 19 al 21 de setiembre)

El simposio fue organizado por un grupo de alumnos de la especialidad y contó con el apoyo de la Facultad de Letras y Ciencias Humanas y del Centro de Estudios Filosóficos

de la PUCP. Contó con la presencia, como invitados especiales, de José María Ripalda y Volker Rühle. Además, los profesores de nuestra casa de estudios, Levy del Águila, Rosemary Rizo-Patrón y Salomón Lerner Febres, participaron en mesas magistrales.

“Viernes Filosóficos” de la Universidad Femenina del Sagrado Corazón

(21 de setiembre)

Richard Antonio Orozco dio la conferencia “Los paradigmas cumplen 50 años” en esta actividad académica organizada por el Departamento de Filosofía y Teología de la Universidad Femenina del Sagrado Corazón (UNIFE).

XXII Seminario Interescolar “Terrorismo en el Perú: ¿aprendimos la lección?”

(28 de setiembre)

Salomón Lerner Febres dio una conferencia sobre la Comisión de la Verdad y Reconciliación dirigida a escolares. La actividad fue organizada por el Colegio Peruano Británico.

OCTUBRE

X Congreso Internacional de Ontología

(del 1 al 9 de octubre)

El 4 de octubre, en la ciudad española de San Sebastián, **Úrsula Carrión presentó la ponencia “Heráclito y la acción conforme al lógos”** en esta actividad académica internacional organizada por la Universidad del País Vasco y la Universidad Autónoma de Barcelona.

IV Curso de fortalecimiento de talento humano en la atención psicosocial a víctimas del conflicto armado en Colombia

(3 de octubre)

Salomón Lerner Febres participó en este curso por encargo de la Agencia de Cooperación Internacional Japonesa JICA en Colombia. Presentó la exposición “La experiencia de la Comisión de la Verdad y Reconciliación”.

Coloquio Franco Andino de Filosofía “Redes de la filosofía. Filosofía en las Redes”

(del 3 al 5 de octubre)

El coloquio fue co-organizado por el Centro de Estudios Filosóficos y El Talón de Aquiles, en colaboración con la Embajada de Francia. Contó con la participación de Pierre Lévy (Francia) y Alexandre Lacroix (Francia) como ponentes internacionales. Entre los participantes locales, se encuentran Miguel Giusti, con la conferencia “La filosofía en las redes y la transgresión del canon o El G4 en peligro”; Alessandra Dibos, con la ponencia “El Talón de Aquiles: Portal de recursos para la enseñanza de la filosofía”; y Alejandro León Cannock, con la ponencia “Entre árboles y rizomas. Retrato de una filosofía pop(ular)”. Rosemary Rizo-Patrón participó como panelista con el tema “Enseñanza de la filosofía y TICS”.

VII Taller de Filosofía Antigua “La inmortalidad del alma en Platón: Fedón y República X”

(4 y 5 de octubre)

Raúl Gutiérrez tuvo a su cargo la conferencia “El argumento de la generación y destrucción (3): Fedón 104b6-107a1” en este taller organizado por el Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM y realizado en la Ciudad de México.

Nuevos enfoques en Educación Superior: Desafíos de la Educación Superior

(10 de octubre)

Julio del Valle participó como comentarista en esta actividad académica promovida por la Pontificia Universidad Católica del Perú.

VII Asamblea del Movimiento Mundial por la Democracia

(del 14 al 17 de octubre)

Organizada por Transparencia, el Instituto de Defensa Legal y el Movimiento Mundial por la Democracia, esta asamblea contó con la participación de Salomón Lerner Febres, quien fue panelista con el tema “La Comisión de la Verdad y Reconciliación en la transición democrática peruana y la agenda pendiente”.

Jornada “Nietzsche. Debates contemporáneos”

(16 de octubre)

Realizada en el campus de la PUCP, fue co-organizada por el Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP, el Centro Interuniversitario de Estudios Colli-Montinari de Italia, la Fundación Ética Mundial de México y la Sociedad Española de Estudios sobre Nietzsche. Kathia Hanza participó con la conferencia “Sobre cómo vivir: el ‘espíritu libre’ interpelado por Sócrates”. Asimismo, participaron los siguientes académicos extranjeros: Diego Sánchez Meca (UNED, España), Gerardo Martínez Cristerna (Fundación Ética Mundial de México) y Giuliano Campioni (Universidad de Pisa, Italia).

IV Simposio internacional de la Red Internacional de Estudios Generales “Naturaleza y sentido de los Estudios Generales”

(del 17 al 19 de octubre)

Este simposio contó con la participación de Pablo Quintanilla, quien presentó la ponencia “Los Estudios Generales como instrumento del cambio y del desarrollo social”.

VII Jornadas Internacionales Nietzsche y II Jornadas Internacionales Derrida

(del 18 al 20 de octubre)

Kathia Hanza dio la conferencia “La reflexión de Nietzsche sobre la vida: a contrapelo del paradigma contemporáneo de lo biológico” en el marco de estas jornadas dobles realizadas en la Universidad de Buenos Aires.

Jornada de reflexión “Valores y sociedad”

(19 de octubre)

Richard Antonio Orozco presentó la ponencia “Las valoraciones de la ciencia a partir de la práctica científica” en esta actividad organizada en Lima por el Departamento de Filosofía y Teología de la Universidad Femenina del Sagrado Corazón (UNIFE).

Tercer Torneo Internacional de Debates ICUSTA

(del 22 al 26 de octubre)

El torneo se realizó en Viña del Mar, Chile. Se enfrentaron dieciséis equipos de debate de

universidades miembros de la red ICUSTA (Consejo Internacional de Universidades Santo Tomás de Aquino) provenientes de Argentina, Brasil, Chile, México y Perú. La PUCP fue la única universidad peruana en participar y lo hizo con dos equipos de estudiantes capitaneados por Sandro D’Onofrio y Pamela Lastres. El equipo a cargo de Sandro D’Onofrio obtuvo el sexto lugar en la modalidad por equipos y contó entre sus integrantes con Dygna Miranda, estudiante de la especialidad de Filosofía de la PUCP. El equipo capitaneado por Pamela Lastres obtuvo el tercer puesto en modalidad por equipos y primer puesto en modalidad orador individual.

Evento Concilio Vaticano II

(23 de octubre)

Salomón Lerner Febres dio la conferencia “El Concilio Vaticano II y las Universidades Católicas” en el marco de esta actividad organizada por la Comisión de Fe y Cultura de la PUCP al conmemorarse los 50 años del inicio del Concilio Vaticano II (1962-1965), que transformó a la Iglesia Católica al adaptarla al mundo moderno.

Conferencia anual “El múltiple interés del psicoanálisis”

(26 de octubre)

Pepi Patrón dio la conferencia “Las emociones como juicios de valor: un diálogo interdisciplinario” en esta actividad académica realizada en Lima y organizada por la Sociedad Peruana de Psicoanálisis.

NOVIEMBRE

IV Congreso Iberoamericano de Filosofía

(del 5 al 9 de noviembre)

Realizado en Santiago de Chile, el congreso, organizado por la Universidad de Chile y la Pontificia Universidad Católica de Chile, contó con la participación de muchos profesores de la PUCP: Salomón Lerner Febres dio la conferencia “El retorno al *ethos* universitario: la transformación de la universidad en tiempos de transformación humana”; Miguel Giusti presentó la conferencia “Variaciones en torno a las paradojas de la felicidad”; Cecilia Monteagudo tuvo a su cargo la ponencia

“Mundos de vida y acepciones del mundo”; Pablo Quintanilla presentó las ponencias “Religión, libre albedrío y evolución” y “Autoconocimiento más allá del espíritu cartesiano: pragmatismo y triangulación”; y Natasha Luna Málaga presentó la ponencia “El pozo sin fondo de Heidegger y la risa del historiador profesional”. En el marco de este congreso, además, se celebró el VI Coloquio del Círculo Latinoamericano de Fenomenología, en el que participaron Rosemary Rizo-Patrón con la conferencia “La crítica fenomenológica al formalismo: finitud y responsabilidad” y Mariana Chu con la ponencia “Yo y persona. Reflexiones en torno de la ética de Husserl y de Scheler”.

Simposio “Escritura e imagen en Hispanoamérica. De la crónica ilustrada al cómic”

(del 6 al 8 de noviembre)

El simposio fue coorganizado por la Facultad de Letras y Ciencias Humanas de la PUCP y el Museo de Arte de Lima (MALI). Víctor Casallo participó con la ponencia “Nuevas mediaciones de la historieta: texto, imagen e identidad juvenil entre cómics y mangas”.

Congreso “El poder y sus transformaciones: una mirada psicoanalítica”

(9 de noviembre)

Pepi Patrón dio la conferencia “En torno al poder: ¿deliberación o agonística?” en este congreso organizado por el Centro de Psicoterapia Psicoanalítica de Lima.

XV Coloquio de Estudiantes de Educación “Educación y ciudadanía: una mirada desde la didáctica”

(9 de noviembre)

Alessandra Dibos presentó la ponencia magistral “Reflexión de la formación ciudadana desde la Universidad” en este coloquio organizado por la Facultad de Educación de la PUCP.

XV Congreso Internacional de Centro de Psicoterapia Psicoanalítica de Lima

(del 9 al 11 de noviembre)

Este congreso contó con la participación de Alejandro León Cannock, quien presentó la ponencia “¿Servidumbre voluntaria?

Formaciones de poder y tácticas de resistencia en las sociedades de contemporáneas”.

Conversatorio “Usos de la memoria” con Tzvetan Todorov

(12 de noviembre)

Organizado por la Embajada de Francia y el Instituto de Democracia y Derechos Humanos de la PUCP, contó con la presencia de este destacado intelectual francés. Salomón Lerner Febres dio las palabras de bienvenida al doctor Todorov.

IV Conferencia Internacional de Filosofía Medieval

(del 12 al 14 de noviembre)

Sandro D’Onofrio dio la conferencia “Nota sobre el status ontológico del concepto objetivo del *ens rationis* en Antonio Rubio” en el marco de esta actividad organizada por la Pontificia Universidade Católica do Rio Grande do Sul y realizada en Porto Alegre, Brasil.

I Congreso de la Sociedad de Estudios Kantianos en Lengua Española (SEKLE)

(del 13 al 16 de noviembre)

Realizado en Bogotá, Colombia, contó con la participación de Miguel Giusti, quien dio la conferencia “Zoología ético-política. Notas sobre una metáfora de Kant en *Hacia la paz perpetua*” y de Julio del Valle, con la ponencia “Belleza y significado. A propósito de Kant y la consideración de la belleza en el arte contemporáneo”.

Conversatorio de Humanidades con Tzvetan Todorov

(14 de noviembre)

Tzvetan Todorov pronunció la conferencia “Las tres olas del mesianismo: colonialismo, comunismo y guerras humanitarias” en este conversatorio organizado por el Departamento de Humanidades de la PUCP. Los comentarios estuvieron a cargo de Pepi Patrón, Mario Montalbetti y Miguel Giusti.

Conversatorio “Marx y la crítica de los Derechos Humanos”

(15 de noviembre)

Levy del Águila fue expositor en esta actividad académica organizada en la Pontificia

Universidad Católica del Perú y por la sección peruana de Amnistía Internacional.

Coloquio Interdisciplinario del Grupo Mente y Lenguaje “Fronteras I”
(16 de noviembre)

El coloquio fue organizado por el Grupo de Investigación Mente y Lenguaje. Pablo Quintanilla presentó la ponencia “El triángulo evolutivo. Lectura de mentes y metacognición”. César Escajadillo, por su parte, presentó la ponencia “Cómo ser naturalista sin ser reduccionista en el estudio de la mente y el lenguaje”.

“Viernes Filosóficos” de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos

(16 de noviembre)

Dante Dávila Morey presentó la ponencia: “Acerca del *Poema* de Parménides” en el seminario de los “Viernes Filosóficos” organizado por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

Coloquio de cine, filosofía y psicoanálisis “Imágenes de (fin de) mundo”

(del 20 al 24 de noviembre)

El coloquio, organizado por Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP, el Círculo Junguiano del Perú y la Sociedad Peruana de Psicoanálisis, reunió a filósofos, psicoanalistas y analistas junguianos para reflexionar sobre las imágenes y temas que suscitan las películas **Árbol de la vida**, de Terrence Malick (EE. UU., 2011) y *Melancolía*, de Lars von Trier (Dinamarca, Suecia, Francia, Alemania, 2011). Victor J. Krebs participó con la ponencia “Imágenes de fin de mundo” y Alejandro León Cannock presentó la ponencia “Melancolía, o la belleza del caos”.

Coloquio sobre la obra de Pedro Zulen
(21 de noviembre)

Organizado por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, el coloquio contó con la participación de Pablo Quintanilla, quien presentó la ponencia “Pedro Zulen y la recepción del pragmatismo en el Perú”.

Conversatorio sobre religión, ciencia y filosofía

(23 de noviembre)

Esta actividad académica fue organizada por el Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP y contó con la participación de los siguientes profesores de la sección filosofía de la PUCP: Gonzalo Gamio con la ponencia “Religión, ciencia, escepticismo”, Sandro D’Onofrio con la ponencia “Diferencias dimensionales entre la ciencia y la religión a través de una interpretación filosófica de las disciplinas” y Pamela Lastres Dammert con la ponencia “Enunciados de la ciencia y enunciados religiosos: un análisis filosófico desde la obra de Wittgenstein”. Carla Sagástegui, profesora de la sección Literatura, presentó la ponencia “Libre albedrío y la escritura: relaciones entre religión, ciencia y filosofía” y Teresa Bettini, de la Universidad Católica Sedes Sapientiae, presentó la ponencia “De la perfección medible al misterio insondable”.

Cine-foro “Lo que no se ve. Espacios sin rostro”

(26, 28 y 30 de noviembre)

Este cine-foro fue organizado por el Centro de Estudios Filosóficos de la PUCP y el Grupo Atoq. Se proyectaron las siguientes películas: *Mercado de futuros*, de Mercedes Álvarez (España, 2011); *Qu’ils reposent en révolte (Des figures de guerre)*, de Sylvain George (Francia, 2010); y **¿Y ahora dónde vamos?**, de Nadine Labaki (Líbano, 2011). Contó con la participación de Gabriel García como comentarista.

IAU XIV General Conference: Higher Education and the Global Agenda. Alternatives Paths to the Future

(del 27 al 30 de noviembre)

Organizada por la Asociación Internacional de Universidades, esta actividad se llevó a cabo en la Universidad Interamericana de Puerto Rico, en San Juan de Puerto Rico. Pepi Patrón participó como panelista en la mesa redonda sobre el tema “Emulies en el contexto de la OUI (Orientaciones estratégicas de la OUI, Justificación y necesidad del espacio, compromiso de la OUI con Emulies)”.

VIII Jornadas Peruanas de Fenomenología y Hermenéutica “Historicidad, cultura y mundo de la vida”

(del 28 al 30 de noviembre)

Las jornadas fueron co-organizadas por el Centro de Estudios Filosóficos, la Escuela de Posgrado y el Círculo Peruano de Fenomenología y Hermenéutica. Participaron en ellas Jesús Adrián (Universidad Autónoma de Barcelona), Graciela Ralón de Walton (Universidad de Buenos Aires) y Roberto

J. Walton (Universidad de Buenos Aires) como invitados internacionales. Rosemary Rizo-Patrón dio la conferencia “Multinaturalismo e interculturalidad en el horizonte del mundo de la vida”. La ponencia “Mundos de vida y acepciones del mundo en la hermenéutica de Gadamer” estuvo a cargo de Cecilia Monteagudo. Víctor Casallo participó con la ponencia “De la voluntad al espacio público: articulaciones husserlianas de un tema arendtiano”.

III. PREMIOS, BECAS, CONCURSOS Y DISTINCIONES

PREMIOS

Levy del Águila obtuvo el Premio de Reconocimiento a la Investigación PUCP 2012, en reconocimiento a la actividad de investigación desarrollada durante el 2011 en el Departamento Académico de Ciencias de la Gestión de la PUCP. Los premios fueron conferidos por el Vicerrectorado de Investigación en mayo de 2012.

“El talón de Aquiles: Portal de recursos para la enseñanza de la filosofía”, proyecto del Centro de Estudios Filosóficos (CEF) bajo la coordinación de Alessandra Dibós fue ganador de los Fondos concursables VRA-DAPE PUPC 2012 por tercer año consecutivo.

Natasha Luna Málaga fue ganadora del Fondo Marco Polo 2012 otorgado por la Escuela de Posgrado de la Pontificia Universidad Católica del Perú.

Alejandro León Cannock ganó un concurso para la publicación de docentes de la Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas con el manuscrito de su libro *Cartografías del pensamiento. Ensayos de filosofía popular*. El libro saldrá al mercado en septiembre de 2013.

BECAS

Eduardo Villanueva Chigne obtuvo la Dissertation Completion Fellowship, beca otorgada por la Escuela de Postgrado de la University of Southern California, EE.UU. La beca duró desde el segundo semestre de 2011 hasta el primer semestre de 2012.

En cumplimiento de las condiciones de la beca Huiracocha para doctorado, el 10 de diciembre de 2012, Richard Antonio Orozco Contreras obtuvo el grado de Doctor en Filosofía por la PUCP con la sustentación de la tesis “Racionalidad científica en la perspectiva de la racionalidad limitada. El aporte de John Dewey y Thomas Kuhn a la comprensión de la ciencia”. La investigación contó con la asesoría Pablo Quintanilla.

Alejandro León Cannock obtuvo una beca para participar en el “Laboratorio de Creación Visual” a cargo de la curadora colombiana María Iovino, organizado por la Galería Wu. El laboratorio se realizó en Lima entre abril y diciembre de 2012.

Viviana de la Jara fue ganadora del PAIP 2012 y del Premio de Responsabilidad Social de la PUCP en la categoría tesis de Maestría.

CONCURSOS DE DOCENTES

Mariana Chuse incorporó como profesora a tiempo completo del Departamento de Humanidades.

Luego de un primer año en la docencia ordinaria, Sandro D'Onofrio fue confirmado como profesor ordinario (en la categoría auxiliar) de la sección Filosofía del Departamento de Humanidades.

Adriana Añi fue ratificada en la categoría de profesora auxiliar de la sección Filosofía del Departamento de Humanidades.

Rosemary Rizo-Patrón y Miguel Giusti fueron ratificados como profesores principales de la sección Filosofía del Departamento de Humanidades.

Víctor J. Krebs fue promovido a profesor principal de la sección Filosofía del Departamento de Humanidades.

Luego de haber obtenido el primer puesto y la plaza en disputa en el Concurso de Promoción Docente, en diciembre de 2012 Levy del Águila fue promovido a profesor principal del Departamento de Ciencias de la Gestión.

DISTINCIONES

El doctor Walter Redmond (Huston-Tillotson College, Austin, Texas) fue nombrado Profesor Honorario del Departamento de Humanidades. Walter Redmond es un destacado filósofo y humanista que ha investigado de manera especial la actividad filosófica desarrollada en el período virreinal de nuestro país. Estrechamente ligado a la PUCP desde hace muchos años, continúa investigando y escribiendo sobre un variado repertorio de temas que abarcan la lógica, la historia de la lógica, la teología filosófica y el pensamiento filosófico de la Segunda Escolástica. Asimismo, ha enseñado a numerosas generaciones de estudiantes universitarios de EE.UU., Alemania, España y América Latina.

IV. INVESTIGACIONES

Rosemary Rizo-Patrón, Fidel Tubino y Raúl Gutiérrez obtuvieron por concurso plazas de docente-investigador.

Levy del Águila ingresó al Grupo de Investigación “Ciudadanía, derechos y emancipación”, con número de referencia FFI2009-11933/FISO del Ministerio de Ciencia e Innovación de España.

V. DECESOS

El 26 de agosto de 2012 falleció el profesor Carlos Beas Portillo (1935-2012). Carlos Beas se doctoró en filosofía en la Pontificia Universidad Católica del Perú (1968). En 1978 obtuvo una beca del KAAD (Alemania); posteriormente, realizó una estancia de investigación en la Universidad de Göttingen (Alemania) que le permitió profundizar en sus estudios del árabe, persa y el Islam. Se inició en la docencia en 1982 como profesor de la sección filosofía del Departamento de Humanidades de nuestra casa de estudios. Sus principales áreas de investigación fueron la cosmología, las matemáticas antiguas y la filosofía árabe.

VI. OTROS

En la evaluación anual de la calidad académica de la Escuela de Posgrado, el Doctorado en Filosofía fue seleccionado como uno de los tres mejores programas de esta unidad académica. La dirección de este programa está a cargo de Rosemary Rizo-Patrón.

En 2012 Julio del Valle Ballón fue nombrado director del Instituto de Docencia Universitaria (IDU) de nuestra casa de estudios. Se trata de un instituto abocado al desarrollo integral de los profesores de la PUCP. Desarrolla diversas iniciativas de acogida y de apoyo a la formación de los docentes.

VII. PROFESORES VISITANTES

Cléber Eduardo dos Santos Dias (Pontificia Universidade Católica do Rio Grande do Sul, Brasil) fue profesor visitante de la PUCP entre noviembre del 2011 y octubre del 2012. Se desempeñó como investigador de la PUCP a través del Departamento de Humanidades e integró el equipo de investigadores del Proyecto Internacional *Scholastica Colonialis*.